

## Séance 3 : Activité 4 : Mission : Rédiger un texte collaboratif : Évolution du christianisme dans l'empire Romain

Groupe

1H

Vous allez être réparti en équipe de 4 pour expliquer l'évolution de la situation des chrétiens dans l'empire Romain.

Racontez en quelques phrases comment et pourquoi, entre le I<sup>er</sup> et IV<sup>e</sup> siècle, le christianisme est d'abord persécuté puis devient la religion officielle de l'empire Romain.

**Équipe 1 : Expliquez les persécutions subies par les chrétiens dans l'empire Romain.**

**1- Répondes aux questions :**

a) Quelle est l'attitude des chrétiens face au culte impérial ?

Les chrétiens rejettent le culte impérial et refuse de le pratiquer car ils ne rendent de culte qu'à Dieu seul. Cependant, ils respectent l'empereur et prient Dieu pour lui.

b) Quelle est l'attitude des païens face aux chrétiens ?

Les païens ont de la haine pour les chrétiens. Non seulement, ils se moquent d'eux mais encore, ils exercent sur eux toutes sortes de violences verbales et physiques.

c) Que subissent les chrétiens ?

Les chrétiens subissent des persécutions de tout type. Les supplices infligés sont variés : les fouets, les fauves, le feu (« le gril »).

## Équipe 2 : Expliquez l'attitude des empereurs Romains face aux chrétiens

### 1- Répondes aux questions :

a) Que décident les empereurs au sujet des chrétiens ?

Les empereurs décident de condamner les chrétiens.

b) Quel empereur semble le plus opposé aux chrétiens ?

Dioclétien est l'empereur le plus opposé aux chrétiens. En effet, contrairement à Trajan qui demandait de ne pas les poursuivre systématiquement, Dioclétien publie une loi de persécution générale.

c) Les empereurs parviennent-ils à faire disparaître le christianisme dans l'empire ?

Les empereurs ne parviennent pas à faire disparaître le christianisme de l'Empire car les persécutions ont l'effet inverse. Les martyrs (témoins de leur foi jusqu'au bout) provoquent l'admiration de ceux qui assistent aux supplices et les conversions se multiplient.

## Équipe 3 : Expliquez comme le christianisme triomphe

### 1- Répondes aux questions :

a) Quelle décision est prise par l'empereur Constantin ?

L'empereur Constantin décide d'autoriser la religion chrétienne. Il donne aux chrétiens la « liberté de pratiquer leur religion » sans être inquiétés. C'est la fin des persécutions grâce à l'édit de Milan en 313.

b) Quelle décision est prise par l'empereur Théodose ?

L'empereur Théodose interdit les cultes païens et fait du christianisme la religion officielle de l'Empire avec son édit en 391.

c) Pourquoi ont-ils pris ces décisions ?

Constantin et Théodose veulent, par ces décisions, redonner une nouvelle unité à l'Empire romain (doc 9) qui est alors divisé et affaibli.

## Équipe 4 : Décrire l'organisation de l'Église chrétienne.

### 1- Répondes aux questions :

a) Comment chaque communauté chrétienne est-elle organisée ?

Chaque communauté chrétienne est organisée selon une hiérarchie. À sa tête, l'évêque guide, enseigne et dirige la communauté. Ne pouvant pas assister à toutes les cérémonies, ils nomment des prêtres pour célébrer le culte et des diacres pour les assister. Ces derniers ont aussi la charge d'aider les plus pauvres.

b) Qu'est-ce qui montre que les chrétiens n'ont plus à se cacher pour pratiquer leur religion ?

Les chrétiens ne se réunissent plus en cachette dans des maisons pour pratiquer leur culte comme au temps où le christianisme était interdit et persécuté, mais bien dans de grandes églises appelées « basiliques », construites parfois sur l'ordre de l'empereur lui-même comme à Rome par l'empereur Constantin.

c) Quel lien se crée entre l'empereur et l'Église chrétienne ?

L'empereur et l'Église semblent désormais collaborer notamment lors du concile de Nicée en 325. L'Église reconnaît à l'empereur un certain pouvoir car c'est lui qui convoque les évêques comme le fit Constantin en 325.